

EL COMERCIO DE CORDOBA

Diario de Artes, Industria, Comercio, Administracion y Noticias

DIRECTOR-PROPIETARIO: DON JUAN CANALES

NÚM. 5485

PRECIOS.

En Córdoba. . . { Un mes. . . 1,75 pesetas
Trimestre. . . 5 >
Fuera de Córdoba. { Un mes. . . 2,25 >
Trimestre. . . 6,50 >

SABADO 28 DE AGOSTO DE 1897

Anuncios y comunicados á precios convencionales
Gratis á los señores suscriptores,
pagando solo el impuesto de timbre del Estado

AÑO XXIII

La muerte de Cánovas JUZGADA POR VALERA

En el último número de *El Mundo Nacional Ilustrado* publica el ilustre escritor don Juan Valera un artículo titulado *Notas diplomáticas*.

Al final de ese artículo encontramos los siguientes hermosos párrafos, dedicados á la muerte de Cánovas:

«Al terminar el artículo que antecede, lleno de tolerancia para todas las opiniones, de fé en el progreso del humano linaje y de esperanzas optimistas en la civilización del mundo, estaba yo muy lejos de prever la horrible tragedia ocurrida en Santa Agueda cuarenta y ocho horas más tarde.

Aun prescindiendo de la admiración y del afecto que inspira á sus compatriotas, la ilustre persona que allí ha sido víctima, esta tragedia es de lamentar como signo ominoso de los errores de entendimiento y de la abominable perversion de voluntad que fermentan aun en el seno de nuestra sociedad, tan adelantada y tan culta, viciando á muchos hombres y convirtiéndolos en fieras.

Hasta las más audaces utopías, aunque propendan á desbaratar el organismo social, tal como está hoy constituido, y á fundarle y á recomponerle sobre bases nuevas, si noto ingenio en quien las inventa, fervoroso convencimiento en quien las divulga y la recta intención en quien las sostiene de hacer que triunfen por buenos medios, todo ha ganado siempre algo de mi simpatía, disculpándolo en mi corazón por lo generoso, y tal vez celebrando con la imaginación la ingeniosidad del sistema y la sutileza de la teoría, aun cuando la razón la halle irrealizable y falsa, y como tal la condene.

No es esto afirmar que con el andar del tiempo y con la lenta evolución que crece y se difunde el bienestar sobre toda clase de personas, ya que no trayéndolas al mismo nivel, colocándolas en desigualdad tolerable para el que está por bajo, y justa por ser merecidos el premio y la posición del que está más alto, no lleguen á realizarse un día cuantos ensueños de transformación y de mejoras sociales se compadecen con la imperfecta condición humana y con los recursos que ofrece el mundo en que vivimos, que la ciencia descubre y á que el arte se apodera.

La libertad omnimoda que se disfruta hoy en España y en otras muchas naciones de Europa, presta armas suficientes para que el trabajo luche dentro de la ley con el capital individual, para que le oponga el capital colectivo, y para que tal vez le venza. Es mentira que haya clases cerradas, que nadie goce de privilegios por pertenecer á tal ó cual clase, y que, en realidad, sea clase la *burguesía* ó lo que se llama *clase media*. Todos, en el día de hoy, pertenecemos á la *clase media* de derecho, y quizá antes de un siglo todos serán de hecho *clase media* ó *burgueses*, sin que la miseria los aflija y sin que la dura necesidad los fuerce á rudas faenas, que desempeñarán máquinas prodigiosas y estupendos artificios.

Por lo mismo que yo veo así las cosas y por lo mismo que columbro tan risueño y luminoso el horizonte de lo futuro, deploro y maldigo con más energía que otros esa abominable secta, vergüenza de Europa, negra mancha de la civilización ascendente, que se apellida anarquismo ó nihilismo. No creo yo que ha nacido en el hondo centro de la

más atroz pobreza, de la invencible ignorancia y del abandono en que se supone que yacen y gimen las más bajas capas sociales, sino creo que ha nacido de un saber superficial y pedantesco; de vagas y malsanas lecturas, que se han indigestado ó han fermentado en cerebros débiles; de la abjuración de toda religión positiva ó de toda alta metafísica y por consiguiente, de la moral que en ellas se fueda; y, por último, más que de la sed de goces y de riquezas, y más que de la envidia y de rabia contra quien los tiene, de cierto prurito, de cierto anhelo, origen de las más nobles y brillantes acciones, cuando se funda sólidamente en la bondad, y origen, cuando sus fundamentos son malos, de los crímenes más brutales y atroces.

Para mí es indudable que ni al lanzar bombas de dinamita en Barcelona, ni al esgrimir el puñal contra Carnot, ni al disparar tres veces el revólver contra Cánovas, pensaron mucho los asesinos en acelerar el advenimiento de su sistema social, si alguno tienen. Pensaron en llamar la atención por estilo tremendo, en surgir del seno obscuro de la muchedumbre anónima y en que sus personas y sus nombres, de los que apenas nadie sabía, resonasen con terror por toda la redondez de la tierra y fuesen pronunciados por aquellos á quienes envidian, no por más ricos, sino por ser conocidos y estimados.

Una vanidad satánica, que sería ridícula si no arrastrara al crimen á quienes de ella están poseídos, hace creer á estos que es injusticia social ó ciego capricho de la fortuna, apoyado en la iniquidad ó impotencia de las leyes, y que no son el valor, el talento, el estudio y otras altas facultades y virtudes las que elevan sobre sus semejantes á determinado individuo y hacen que brille y que sea venerado y amado. La ira del envidioso, y no doctrina alguna social, religiosa ó política, arma entonces su diestra. Así es como el asesino de Cánovas, cuyo nombre no recuerdo, y me alegraré de no recordar nunca, se movió á poner término á aquella noble y gloriosa vida, llenando de dolor á todos los españoles, que en circunstancias tan difíciles esperaban de él la salud de la patria, y particularmente á los que como amigos le trataban y se complacían en admirar la profundidad y agudeza de su ingenio, la entereza de su carácter, su dominadora y varonil elocuencia y todas aquellas altas prendas que así le habilitaban para el gobierno del Estado como para brillar en los ateneos y academias y deleitar en los salones con su amena conversación, tan rica en chistes urbanos, en ocurrencias originales y en atinados juicios.

El horror que ha causado en todas partes la nueva del asesinato de Cánovas, más que en el hecho mismo, se funda en la carencia de motivo y de propósito que le explique y que tenga algo de racional, por muy vicioso que sea. Frecuentes eran, por desgracia, en las edades antiguas, los asesinatos de príncipes, magnates y grandes señores; pero entonces se alcanzaba el poder por la violencia y también por la violencia tenía que perderse. Por eso afirmaba el satírico latino que eran pocos los dominadores de pueblos que descendían á la región de las sombras *sicca morte, sine coede et vulnere*. El que anhelaba plantarlo en el poder, el que se proponía vengar agravios, no recibidos por ministerio ineludible de la ley, sino por la propia voluntad del tirano, tenía al-

guna razón, aunque inmoral, para convertirse en feroz instrumento de la muerte.

Asesino era, pero no era, además de ser asesino, absurdo y brutal enemigo de la raza humana y del orden social y político en que la raza humana vive. Así son y por eso espantan y parecen mil veces más monstruosos estos criminales de ahora llamados anarquistas. ¿Qué puede mover el ánimo y el brazo de quien hirió á Cánovas, sino la envidia de su elevación y de su brillo, el odio á la sociedad entera y el estúpido prurito de llamar la atención de los hombres y de causarles asombro, elevándose sobre ellos, aunque sea en el patíbulo? A todo hombre de no vulgares aspiraciones, con energía en el corazón y con viva luz en el entendimiento, Cánovas, en vez de ser objeto de enojo, debía ser ejemplo de cuanto valen y pueden en el día tan egregias cualidades y cierto indicio y prueba de que no hay camino cerrado á quien las posea para subir á las mayores alturas, y para subir á ellas no por fuerza ni por engaño, sino por mérito, y para estar en ellas sin agravio ni ofensa de nadie, sino repartiendo favores y mercedes.

La enormidad del crimen de su muerte sube, pues, de punto, al considerar que el crimen ha sido inmotivado, y que, además, carece de fin y de objeto. La sociedad no puede intimidarse ni arredrarse en vista de tan horribles crímenes; antes bien, redoblará sus esfuerzos para acabar con una secta que está fuera de toda ley, y cuyos individuos puede afirmarse que han renegado de su casta de seres racionales, y que ellos mismos se apartan y extrañan del conjunto y concierto del linaje humano.

La única infame satisfacción que puede traer á los anarquistas la muerte de Cánovas, es la de ver que lo mejor de España, sin distinción de partidos, viste por ella de luto, y que la han deplorado los gobiernos y los escritores de las naciones civilizadas del mundo, rindiendo al eminente estadista espontáneo tributo de altas y merecidas alabanzas.

Yo, que me honré y me complací siempre con ser su particular amigo, se las doy también muy sentidas, y rechazando suposiciones malévolas, entiendo que, lejos de haber decaído, él valía más y se había encumbrado más en estos últimos tiempos, luchando con las dificultades.

Admiro yo los bríos y el ahínco con que ha defendido la integridad de los dominios de España, y sobre todo el paciente sufrimiento, harto pasmoso en él, que por naturaleza era poco sufrido, con que supo disimular y aguantar ofensas é impertinentes pretensiones de un poder desmedido y desproporcionado, contra el cual España abandonada y sola era en extremo aventurado que se alzase. Demos gracias á su inmortal espíritu porque no quiso mostrarse sobrado animoso, comprometiendo al pueblo cuyos destinos dirigía y tomando una resolución desesperada, que no debe ni puede tomar el jefe de un partido solo, sino la Nación entera y cuanto son los partidos, y esto en el caso tristísimo de que las ofensas duren y crezcan y de que el sufrimiento se agote.»

Juan Valera.

OTRO ATENTADO

Londres 27.

Avísame de Méjico que se ha descubierto en aquella ciudad un complot contra la vida del ministro de España en dicha República, señor duque de Arcos.

Por fortuna las autoridades han sido advertidas á tiempo y han logrado detener al criminal.

Este ha resultado ser un español llamado José Vicente, el cual se encuentra en la cárcel incomunicado.—Brain.

NOTICIAS TEATRALES

Brillante aspecto ha de ofrecer esta noche el Gran Teatro, pues están vendidas casi todas las localidades de preferencia.

El público tiene gran interés por ver los asaltos de armas que en Córdoba no se han verificado hasta ahora.

En el Teatro-Circo del Gran Capitán celebrarán mañana una función de ilusionismo los prestidigitadores María Antonelli y el Doctor Posadas, muy conocido en Córdoba, donde ha trabajado varias veces.

Presentarán experiencias nuevas y de gran efecto.

Del día 2 al 6 de Septiembre empezará á actuar en el Teatro-Circo la compañía de zarzuela que dirige don Eduardo Ortiz de la que forman parte los artistas siguientes:

Primeras tiples, doña Julia Zaragoci y señorita Fernandina García.

Segundas tiples, señorita Matilde Palencia, señorita Gregoria Simón, señorita Elisa García y señorita Pura Ortiz.

Tiples características, doña Concha Cecilio y doña Victorina Vega.

Primer actor cómico, don Julio Nadal.

Tenor cómico, don Francisco Soucase.

Bajo cómico, don Rodolfo Recober.

Característico, don Vicente Bayarri.

Barítono cómico, don Juan Reforzo.

Tenor cómico, don Emilio Gascó.

Actor genérico, don Francisco García.

Maestro director, don Manuel González.

Apuntadores, don Juan B. Peiró y don Eugenio Cabello.

Partiquinas señoritas Juana Colina, Adela Reparaz, Martina Clemente y Carolina Lago.

Partiquinos, don Baltasar Torrecilla, don Vicente Lecha, don Genaro Arroba y don Teodoro Hueto.

Bailarinas, señoritas Lola y María Moreno.

Veinte y seis coristas de ambos sexos.

Archivos, señores don Florencio Físcovich y don Pablo Martín.

Sastrería, doña Amina Gambardella de Díaz, de Málaga.

Forman el repertorio de esta compañía todas las obras más aplaudidas del género chico, entre las que figuran *El organista*, *El padre Benito*, *Los bandidos*, *El tío Pepe*, *Los autómatas*, *Las bravías*, *El ángel caído*, *Aquí va á haber algo gordo ó la casa de los escándalos* y *Agua, azucarillos y aguardiente*, nuevas en Córdoba.

Gacetillas

Defuncion.—En plena juventud, cuando la acariciaba la dicha, cuando

disfrutaba todos los goces que proporciona el hogar donde anidan la fé y la virtud, ha fallecido víctima de una breve dolencia la distinguida señora doña Magdalena Carrasco y Heredia, esposa dignísima de nuestro apreciable amigo el señor don José María Rey Heredia. Era tan conocida la finada entre la buena sociedad cordobesa, que creemos innecesario recordar las excelentes dotes que la adornaron en vida, haciéndola un modelo de hijas, esposas, y madres. De las simpatías con que en esta capital contaba tuvieron una prueba cuantos presenciaron anoche la conducción del cadáver al cementerio de Nuestra Señora de la Salud. Formaban el duelo más de trescientas personas, en las que tenían representación todas las clases y principalmente el comercio. Las cintas del ataud las llevaban los señores don Antonio Alonso Solano, Juez de instrucción; don José Tello, Teniente Fiscal de la Audiencia; don Pedro Higuera Sabater, Magistrado; don Manuel Breton, coronel del arma de Caballería y por el comercio don Eduardo Alvarez de los Angeles y uno de los socios de la casa de Marquez Urbano. Los funerales se habrán verificado esta tarde, á las cinco y media, en la iglesia parroquial de San Andrés. Reiteramos el pésame á la inconsolable familia de la señora doña Magdalena Carrasco.

A cobrar.—La dirección general del Tesoro público y ordenación general de Pagos del Estado, ha acordado que el día 1 de Septiembre próximo se abra el de la mensualidad corriente á las clases activas, pasivas y clero que perciben sus haberes y asignaciones en la corte, en las provincias del Reino y Pagaduría de la Junta de Clases pasivas. La asignación del material se abonará sin previo aviso el día 4 de dicho mes.

Las cédulas personales.—Ha sido dividida esta capital en dos distritos para la expedición de cédulas personales; constituyendo el primero las parroquias de la Catedral, Trinidad, San Nicolás, el Salvador, San Miguel y Santa Marina, cuya oficina está situada en la casa-palacio que fué del Excelentísimo señor Duque de Hornachuelos, plazuela de la Trinidad. El segundo distrito lo constituyen así mismo San Francisco, San Pedro, Santiago, San Andrés, San Lorenzo y Nuestra Señora de los Angeles (Alcolea), estando establecida la oficina en el edificio que ocuparon diversas dependencias de Hacienda, calle del Gran Capitán, siendo las horas de despacho de once de la mañana á cuatro de la tarde todos los días laborables, en ambas Recaudaciones. Debe advertirse que las cédulas tienen en el actual ejercicio un diez por ciento de aumento por el impuesto transitorio de guerra.

Guardia civil.—La del puesto de Villa del Rio ha detenido á Martín y Miguel Cózar Cárdenas, vecinos de Bailen, por haberse herido mutuamente. La de Fuente Tójar á Domingo Torres Cruz, por haber hallado en su poder ocho arrosas de esparto de ilegítima procedencia. La misma intervino el día 23 del corriente á Rafael López Cañete un caballo cambiado por otro suyo al reclamado por el jefe de la línea de Porcuna (Jaén) Antonio Remache Nocete, autor de varios hurtos y robos.

Guardia municipal.—Servicios prestados por los individuos de este cuerpo en las últimas veinticuatro horas: Denuncia de un vecino de la calle Velasco que arrojó un perro muer-

to á la vía pública.—Parte de hallarse en estado ruinoso el muro foral de una casa de la plazuela de Benavente.—Detención de un joven que en el Campo de Madre de Dios hirió á un transeunte de una pedrada.—Parte de que la cloaca de la calle de Gutierrez de los Rios se halla obstruida y produce malos olores.—Idem de que la fuente del Muladar no tiene agua porque se sale por varios agujeros de la cañería.—Y denuncia de un sugeto que guiaba un carro llevando las caballerías por las aceras.

Viage de novios.—Han llegado á Córdoba donde pasarán la luna de miel don Antonio Segura Bienvenida y doña Adela Jimenez Luque, quienes acaban de contraer matrimonio en Sevilla.

Regreso.—Procedente de París lo ha verificado á esta capital el notable profesor de medicina y cirugía señor don Juan Cerrillo.

Juzgados.—El de Fuente Obejuna encarga la busca de los gitanos Joaquin Campos Fajardo y Juan Medina Heredia, vecinos de Jaen, procesados por el delito de triple homicidio y lesiones. El de Montilla cita á Antonio Pérula Fernández, á quien instruye causa por estafa. Y el de La Rambla llama á José Soto Salazar, vecino de Montalban, acusado del delito de disparo de arma de fuego.

Infeliz!—Ha ingresado para su observacion en el departamento de alienados del Hospital de Agudos el vecino de Montoro Francisco Conde-Beltran.

Nombramiento.—Ha obtenido el de auxiliar del Agente ejecutivo interino de la zona de Córdoba don Raimundo Muñoz Luceño.

Bueno.—Segun un escrupuloso examen hecho por el Director de la Casa Socorro Hospicio, todos los asilados en la misma se encuentran dentro de las condiciones que prescribe el reglamento de dicha casa.

Presupuesto.—En el adicional de Febrero ha consignado la Comisión provincial la prorrata de catorce de Noviembre á treinta de Junio del presente año, de la pensión que viene disfrutando desde la primera de las fechas citadas doña Encarnacion Barcia y Pavón, viuda de don José Hidalgo Corona, Oficial mayor letrado que fué de la Corporacion.

Fallecimiento.—Ha fallecido en esta poblacion la respetable señora doña Maria del Carmen Monserrat, profesora de instruccion primaria. Reciba nuestro pésame su desconsolada familia.

Socorros.—Con los fondos recaudados por *El Imparcial* han sido socorridos los soldados procedentes del ejército de Cuba Juan Bouzas Valle, de Córdoba; Antonio Baena Martínez, de La Carlota y Pedro Leon Gonzalez, de Iznájar.

Incendio.—En la casa que en Villanueva del Rey poseen don Miguel Lopez Benitez y don Angel Fernandez Cabrera se declaró el día 25 un voraz incendio que produjo en breves instantes grandes pérdidas.

Honras.—Las han celebrado en Baena por el alma del señor don Francisco Tomás Trujillo, Doctoral que fué de la Iglesia Colegial de Jerez, y que ha sido Arcipreste de aquella villa. El acto fué solemne y muy concurrido.

El tiempo.—Sigue muy elevada la temperatura y la presión barométrica ha descendido algunos milímetros. Hoy se han presentado ligeras nubes en el horizonte.

Regreso.—Lo ha verificado á Baena, procedente de Cuba, el soldado Manuel Cruz Valverde, que llegó el 15 de Julio á Valladolid, en cuyo hospital quedó hasta ahora por enfermo. Lo socorrió «La Cruz Roja» con un traje y cinco pesetas y «El Imparcial» con botas, una muda interior y quince pesetas.

Premio.—En los Juegos florales recientemente celebrados en Almería ha obtenido un premio por una composicion titulada *Carta á Juan Soldado* el joven poeta cordobés don Marcos Blanco Belmonte, á quien felicitamos por su nuevo triunfo.

Prórroga.—La Compañía de los

ferrocarriles andaluces ha prorrogado hasta el día 30 de Septiembre y 13 de Octubre próximos los plazos de expencion y validez de los billetes de abonos y de ida y vuelta que, con motivo de la temporada de baños de mar, tenía anunciado expendería desde el 15 de Julio al 14 de Septiembre, con destino á Málaga, Puerto de Santa María, Puerto-Real, San Fernando, Cádiz y Sanlúcar de Barrameda. Por consiguiente, los indicados billetes se seguirán expendiendo en las estaciones que se dieron á conocer oportunamente, hasta el 30 de Septiembre; y el plazo de validez para el regreso, que terminaba en esta última fecha, terminará en la del 15 de Octubre próximo.

Jueces municipales.—A consecuencia de las excusas y reclamaciones oportunamente presentadas, el ilustrísimo señor Presidente de la Audiencia territorial de este distrito ha nombrado los siguientes Jueces municipales: Cabra, D. Manuel Fernandez Inigo, abogado; Iznájar, D. Antonio Rafael Delgado Burell; Obejo, D. Diego Savariego Estrada; La Victoria, D. Juan Garcia Granados; Santaella, D. Francisco Peña Rodríguez; San Sebastián de los Ballesteros, D. Juan José Costa Rob; Palma del Río, D. Ricardo Fernandez Liñán, y Viso de los Pedroches, D. Pablo Madueño Lopez.

Enferma.—Lo está de alguna gravedad la apreciable señorita Blanca Núñez de Prado, hermana de nuestro compañero en la prensa don Guillermo. Lo sentimos mucho y deseamos el alivio de la paciente.

Defunciones.—Dos ocurrieron en esta capital el día veintitrés del corriente.

Sociedad.—La establecida en Belmez con el título «El Gimnasio» ha reformado hace poco sus estatutos.

Funerales.—Ayer tarde se verificaron en la iglesia parroquial de San Francisco los solemnes funerales en sufragio por el alma del apreciable joven don Luis de la Puente y Lopez. El duelo, muy numeroso y distinguido, lo presidian los señores Rector de la parroquia, don Rafael y don Francisco López Amigo, don Pedro Higuera Sabater y el profesor de instruccion primaria del finado á cuya familia reiteramos el pésame.

Policia.—Recientemente han creado un cuerpo de policia especial que perseguirá á los anarquistas. Algún individuo de ese cuerpo visitará á Córdoba muy en breve.

Volaron.—De la Hacienda llamada «Mirabueno», término de Adamuz, desaparecieron la noche del veinticuatro dos caballerías mayores, de la propiedad del vecino de aquel pueblo Baltasar Regalon.

Música.—Mañana, de nueve á once de la noche, tocará en el paseo del Gran Capitan la Charanga del Batallon Cazadores de Cuba.

Seguridad y vigilancia.—Los individuos de este cuerpo han detenido á cuatro sugetos reclamados por el juez de la derecha.

D. E. P.—Ha fallecido en Baena la virtuosa señora doña Francisca Boto, madre del presbítero don Antonio Jimenez Boto. Su muerte ha sido muy sentida. Fué numeroso el duelo que asistió á los funerales. Damos sentido pésame á su familia y amigos.

Desgracia.—En la inspeccion de ferrocarriles de esta capital se recibió anoche un telegrama del jefe de la estacion de Cercadilla, participando que un albañil, de apellido Matilla, había sido cogido por un tren, causándole varias contusiones en ambas piernas. El hecho se cree que ocurrió en la estacion de Valchillon.

Licencia.—Le ha sido concedida una que concluirá el día 6 de Septiembre próximo al diputado de la Comisión Provincial don Manuel Matilla, nombrando para sustituirle en su cargo de vocal, hasta la referida fecha, á don Mateo Navajas.

Al público.—Lo están expuestos por término de ocho dias en la Secretaría del Ayuntamiento de Benamejil los repartimientos sobre la riqueza inmueble.

Oposiciones.—Ha resultado de

sierta la primera oposicion para la cátedra de Física, Química é Historia Natural veterinarias, con relacion á los animales y sus agentes exteriores, vacante en la Escuela de Veterinaria de Córdoba, por no haber sido propuesto para ella ninguno de los opositores, y se ha dispuesto, de real orden, que se anuncie á nueva oposicion. Los aspirantes presentarán sus solicitudes en la Direccion general de Instruccion pública dentro del término de tres meses, á contar desde ayer.

Disposicion.—La comision provincial ha dispuesto dejar en suspenso los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Cabra con fecha diez de Julio último, contra D. Rafael Ruiz del Portal, y que quede sin efecto todo lo actuado como consecuencia de dichos acuerdos, hasta tanto que se dé á este asunto la tramitacion que las leyes señalan y se conceda audiencia al perjudicado.

Boletin.—El oficial de la provincia correspondiente al viernes publica la Exposicion y Real decreto mandando que se suspenda hasta el día primero de Marzo próximo la incautacion por la Direccion general de Propiedades y Derechos del Estado de los montes públicos. Una Real Orden del Ministerio de Hacienda mandando al Inspector general de administracion que publique en lo sucesivo los estados mensuales de recaudacion y pagos. Y el extracto de los acuerdos tomados por los municipios, de Posadas en sus sesiones del mes de Julio y de Montoro en las del mes de Enero.

Taurina.—Los toros de don Félix Gomez del Colmenar lidiados ayer en San Sebastián cumplieron, Reverte estuvo muy bien en dos y desgraciado en uno y Algabeno bien en uno y mal en los restantes.

Trámites.—En la última sesion celebrada por la Comision provincial se dió cuenta de una certificacion presentada por el director de carreteras, importante 3.120 pesetas y 34 céntimos, y que pase á Contaduria dicha certificacion para que se abone su importe al Ayuntamiento de Montoro, mediante su compensacion por contingente provincial.

LA VIRGEN DE LA FUENSANTA

OFRENDAS PARA LA REPARACION DEL TEMPLO LISTA DE DONANTES

	Reales
Suma anterior	20.383'20
Excmo. Sr. General Gobernador Militar	200'00
D. Agustín Tirado y Cruz, coadjutor de Rute	20'00
• José de Viguera y Espejo	40'00
• Francisco Fernandez y Fernandez, presbítero (segunda vez)	12,00
Unos devotos de la Virgen Santísima	248'00
Suma	20.903'20

(Se continuará)
Sigue abierta la suscripcion en la Secretaría del Excmo. Cabildo Catedral (pátio de los Naranjos).

Pasatiempos

La conversacion recae sobre la esgrima y se citan los nombres de los más célebres profesores.

Gedeón que no había dicho una palabra, exclama de pronto:

—¡Qué ingratitud! ¡No nombran ustedes á Damocles; cuya espada es toda via legendaria!

CHARADA

—¿Señorita?...
—Entre sirvienta
—Aquí está el dulce.
—Bien, Rita
¿vienen pastas de café?
—Sí, señorita; y de menta.
—¿Yemas de dos-dos?
—Bastantes.
—Bueno; apúntalo en la cuenta, con la trencilla y los guantes.
Y si viene don Arturo,

pásalo á la cuarta-tres.
De seguro que querrá pasar aquí.
—Pues le dices que he salido y que no sabes de mí, prima sabes donde he ido.
—¿Quiere algo más la señora?
—No, nada más, por ahora.
La solución en el número próximo.
Solución á la charada anterior.
LEODEGARIA.

EFEMERIDES
Hoy 28.
530.—Muere San Agustín.
Mañana 29.
1862.—Garibaldi es derrotado en Aspromonte.

Almanaque.—Agosto 31 dias

Domingo.	1	8	15	22	29
Lunes.	2	9	16	23	30
Martes.	3	10	17	24	31
Miércoles.	4	11	18	25	
Jueves.	5	12	19	26	
Viernes.	6	13	20	27	
Sábado.	7	14	21	28	

Sol.—Sale mañana á las 5,27; se pone á las 6,34.

Día 241.

Religiosas

SANTO.—Mañana, el Purísimo Corazon de María Santísima, y la degollacion de san Juan Bautista.

JUBILEO.—Mañana, en la iglesia de San Agustín, costeado por don Antonio Villanueva y Chinchilla, en sufragio de sus difuntos.

Espectáculos

Teatro-Circo del Gran Capitan

Funcion por secciones para mañana
Espectáculo fantástico por el doctor J. Posadas y María Antonelli.

A las ocho y media.—La cabeza de Sócrates.—Recreaciones científicas.

A las diez y media.—El fusilamiento.

Precios para cada seccion
Palcos sin entradas, 2,25 pesetas.—Silla con entrada, 60 céntimos.—Anfiteatro con idem, 30.—Entrada para palco, 30.—Entrada de grada, 15.

Plaza de Toros de Córdoba

Con permiso de la Autoridad y si el tiempo lo permite se verificará una magnífica corrida de

NOVILLOS DE MUERTE

en la tarde del domingo 29 de Agosto de 1897.

Se capearán, banderillearán y matarán dos hermosos novillos de tres años, de la ganadería de D. Evaristo Chamorro, vecino de Madrid, por la cuadrilla que dirige el célebre espada Antonio Merino (Bolo).

Sobresaliente de espada con obligacion de banderillar José Bejar (Gallito).

Banderilleros.—José Bejar (Gallito).—Bernardo Ruiz (Fabrilito) y un puntillero.

Muertos los dos novillos y retirada la cuadrilla del redondel, se capearán, banderillearán y matarán dos bravos novillos de dos años, de la acreditada ganadería de D. Francisco Lasso, vecino de Almodóvar del Campo, por la célebre cuadrilla de

NIÑOS CORDOBESES

cuyos individuos cuentan de diez á doce años de edad.

Espadas.—Francisco Molina (Frasqui) y Rafael Bejarano (Torerito-chico).

Banderilleros.—Manuel Martínez (Manene chico).—Manuel Rodríguez (Mojino chico).—Joaquin Fernandez (Estanquero).—Juan de Dios (Parrao chico).—Antonio Gonzalez, y un puntillero. Las puertas de la plaza se abrirán á las tres y la corrida empezará á las cinco en punto.

PRECIOS.—Entrada general de sombra, 60 céntimos de peseta.—Entrada de sol, 30.

En estos precios vá incluido el impuesto del Timbre del Estado.

Mercados

BOLSA

Cierre del día 27 de Agosto de 1897.

4 por 100 interior.	64,70
4 por 100 fin de mes.	64,65
4 por 100 exterior.	80,90
4 por 100 amortizable.	79,50
Aduanas.	96,35
Cubas (emision de 1886).	96,55
Cubas (5 por 100).	80,00
Empréstito filipino.	94,95
Banco de España.	00,00
Tabacaleras.	00,00
Cambios París.	30,85
Cambios Lóndres.	32,95
París exterior español.	62,25

FERROCARRILES

De Córdoba á Madrid.

Hay dos trenes diarios. Uno que conduce el correo, sale de Córdoba á las 3,30 de la tarde y llega á Madrid á las 6,10 de la mañana; de Madrid sale á las 9,25 de la noche, y llega á Córdoba á las 11,15 de la mañana.

Otro mixto de viajeros y mercancías, que sale de Córdoba á las 2 de la madrugada, y llega á Madrid á las 9 de la noche; sale de Madrid á las 7,10 de la mañana y llega á Córdoba á las 1,5 de la madrugada.

ULTIMA

LOS ANARQUISTAS

De Lóndres dicen que aquel gobierno ha comunicado al nuestro que los anarquistas, en el meeting celebrado en Trafalgar Square, acordaron realizar un nuevo atentado contra una altísima personalidad de nuestro país.

LA CORTE

El *Heraldo* habla de que, á pesar de haberse negado oficialmente, es seguro que la Corte regresará antes del 8 de Septiembre.

Otros periódicos dicen que ha sido aplazado el envío á San Sebastián de los decretos para la firma regia.

EL VÓMITO

Un telegrama de Nueva York dice que las autoridades sanitarias de aquel Estado han sido avisadas de que toma incremento en la Habana el vómito.

ATENTADO

Telegramas de Montevideo dicen que en el momento de sonar los disparos que asesinaron al presidente de la República, señor Iriarte Borda, observóse en la muchedumbre un movimiento nada tranquilizador, por lo cual la tropa y la policia dieron una carga, de la cual resultaron varios muertos y heridos.

El asesino del presidente se llama Camilo Arredondo; tiene 23 años; pertenece á una buena familia, es oficial del ejército y ha declarado que obró por resentimientos personales con el señor Iriarte Borda.

LOS CARLISTAS

En el hotel del Comercio, de Hendaia, se ha celebrado una reunion carlista, presidida por el marqués de Cerralbo, llegado en el exprés momentos antes, á la cual han concurrido 35 delegados de Guipúzcoa y Navarra.

La reunion duró unas cinco horas, tomándose acuerdos, sobre los cuales se guarda profundo secreto.

Concedése gran importancia á esta reunion.

DE POLÍTICA

El corresponsal de *La Epoca* en San Sebastián trasmite algunas declaraciones hechas por el duque de Tetuán á propósito de la carta del general Martínez Campos.

Cree el duque de Tetuán exacta dicha carta, pues conocía el criterio y la conducta del general, por habérsela comunicado éste directamente, cuando regresó de Madrid á Santander.

Reconoce la sinceridad y patriotismo que en dicha carta palpitan, pero teme que el acto realizado resulte contraproducente; ya que las impaciencias de los conservadores disidentes y no disidentes van alargando demasiado una solución satisfactoria.

Opina el ministro de Estado que las jefaturas políticas surgen, no se eligen.

Los originales que se remitan para su inserción en esta hoja, no se devuelven aunque no se inserten.

PAGINA LITERARIA

Todos los trabajos que vean la luz en esta hoja, se publicarán bajo la responsabilidad de sus autores.

SÁBADO 28 DE AGOSTO DE 1897

BIBLIOGRAFÍA

Dos folletos muy curiosos hemos recibido últimamente, á los cuales están dedicados las líneas que siguen. Contiene uno de ellos la Biografía del excelentísimo Sr. D. Feliciano Ramirez de Arellano, Marqués de la Fuensanta del Valle, escrita por el Excmo. señor Marqués de la Vega de Armijo y leída en la sesión celebrada por la Real Academia de ciencias Morales y Políticas el día primero de Julio último.

Este trabajo es notable por los datos que contiene relativos al ilustre bibliófilo, por los acertados juicios que respecto al señor Ramirez de Arellano emite el autor y por la forma, concisa y galana, que hace desaparecer la avidez propia de las producciones literarias en que se amontonan citas, fechas y datos.

El folleto se halla muy bien impreso en la tipografía del Asilo de Huérfanos, de Madrid.

El distinguido escritor don Salvador V. de Castro acaba de publicar en un elegante folleto impreso en Granada un curioso estudio de *El Fausto*, con el título de «Vulgarizaciones literarias.»

En la obra á que aludimos su autor revela gran erudición, pues con datos muy curiosos expone el origen de *El doctor Fausto*, *La leyenda*, estudia *El poema* del inmortal Goethe y concluye su trabajo con el capítulo titulado *El Fausto en el arte*, capítulo en el que cita las obras pictóricas, escultóricas, poéticas y musicales que han perpetuado y difundido cuanto se refiere á la grandiosa concepción de Juan Wolfgang Goethe.

La forma empleada por el señor Castro en su última obra es irreprochable.

De seguro leerán con gusto los aficionados á la literatura estas *vulgarizaciones*, base de una empresa que deberían acometer los buenos escritores para popularizar en España los monumentos artísticos y literarios de las naciones extranjeras.

¿Habrà quien imite el ejemplo de don Salvador V. de Castro? Aunque no le haya para él será la gloria de haber iniciado un trabajo interesantísimo, que sin el concurso de muchos hombres no es fácil realizar.

RICARDO DE MONTIS.

EL ANDAMIO

Sobre el tablon, sustento de su vida y amenaza perpétua de su muerte, la blusa por el aire sacudida, igual que su existencia por la suerte, el albañil emprende su faena y alegre, joven, con el alma llena de esperanzas y amor, suda y se afana, entonando un cantar que al cielo sube envuelto en una nube de cal, que dora el sol de la mañana.

Un día y otro, desde aquellos años que son tan cortos y huyen tan de prisa, en que no tienen voz los desengaños y en que saben las lágrimas á risas fué aquel tablon su anhelo mas querido. El aprendiz que á él sube, ya ha vencido, ya es un hombre de obrero consagrado. Allí el bautismo del trabajo se halla, como está el del soldado en el sangriento horror de la batalla.

Hasta él llega por fin; á él reunida su historia entera se halla; aquel madero es toda su fortuna, el compañero constante de las luchas de su vida; firme sobre él, prosigue su tarea, la blanca blusa en el espacio ondea; tras de un combate formidable y duro cede el tapial del músculo al empuje, y oscilando en el muro,

el hombre canta y el tablado cruje. Canta, pero tal vez en sus canciones hay vibraciones de clarín de guerra, ecos sordos de ahogadas maldiciones contra los poderosos de la tierra.

Tal vez, al contemplar desde la altura de aquella tabla rota é insegura, la multitud que goza y se divierte, siente brotar del fondo de su pecho apetitos de muerte y oleadas de rabia y de despecho.

Tal vez llegará á pensar que en la morada donde dejó pedazos de su vida, por él, piedra tras piedra levantada, por él golpe tras golpe construida, habitará el burgués, el caballero que tiene por insulto y por ultraje el que roce la blusa del obrero el satinado paño de su traje. Tal vez lo piense, y al pensarlo, cante, haciendo del cantar grito de guerra, y queriendo decir con arrogante voz á los poderosos de la tierra:

—Desde esta humilde tabla os desafío; miradme bien, vuestro edificio es mio; mio desde el remate hasta la planta; mio porque mi mano lo construye, y esta mano es la mano que levanta, pero es también la mano que destruye.

JOAQUIN DICENTA.

El prólogo de una batalla

El cortijo de Rubiales, situado á media legua de Andújar, era tenido como el mejor y más productivo de todo el término. Sus extensos y bien cuidados olivares, aparecían alineados sobre la feraz campiña, como macetas de albahaca, y sus sembrados se consideraban los mejores del país.

Labraba esta finca hacía muchos años el tío Frasco el Cermeño, picador y garrochista en su tiempo, hombre duro, de mirada fija y altanera, cuyo tipo constituía el verdadero del andaluz de nuestros campos, alegre y sencillito como unas castañuelas, enamorado de un buen caballo, entusiasta del vinillo de la tierra y del gazpacho, y muy amigo de reunir en las noches de verano á sus amigos, y bajo el emparrado que adornaba las puertas del cortijo, organizar una de esas fiestas típicas y clásicas de Andalucía, donde el melancólico guitarrero preludia sus arábigos tonos, y las parejas mueven indolentemente sus cuerpos, á compás de la copla lanzada al aire, ora con el apasionado acento del amor, ora con el grito de venganza ó el lamento del sentimiento, mientras la luna hace prodigiosos efectos de sombra, y los grillos entonan sus mejores piezas de concierto.

El tío Frasco se conservaba muy bien á pesar de sus tres duros y pico de años, como él decía, es decir, que pasaba de los 60; sus patillas grises sombreaban un rostro curtido y sano, y su ágil y anguloso cuerpo, aun no inclinado hacia la tierra, tenía vigor para saltar á un caballo como el mejor desbravador de Córdoba, ó para ponerse al frente de sus trabajadores y bajo el ardiente sol de Andalucía dirigir las operaciones de la siega, animando y haciendo reír á carcajadas á los sencillos segadores con sus intencionados y picantes chascarrillos.

Contrataba notablemente con este tipo el de su hija Rosario.

Todo cuanto el padre tenía de duro, fuerte y animoso, era en ella débil, sensible y delicado.

Rosario era una hija del Támesis, nacida en las orillas del Guadalquivir.

Rubia cuall las espigas de sus campos, azules sus ojos, como el cielo andaluz, y con un talle esbelto y cimbreante como la palmera del desierto, era la antítesis de su padre, de tal modo, que parecía imposible que aquella mujer, ó mejor dicho, aquella niña soñadora, tímida y delicada, viviese en el campo entre labriegos, y que sus menudos pies sólo pisasen los desiguales pedruscos de la era, ó los terrones de la campiña de Andújar.

Viudo hacía diez años el labrador de Rubiales, había concentrado todo su cariño en su hija, á la que mimaba y vigilaba, como si abrigase el temor de que el aire la trasportara con sus invisibles alas fuera del cortijo.

Corría el mes de Junio de 1808.

La fatal jornada de Riosco había repercutido holorosamente en toda España, y en la región del Mediodía se aprestaban nuestros bravos á tomar la revancha.

El general Castañón, á cuyo mando se habían puesto todas las fuerzas de Andalucía, logró reunir un ejército de 25.000 infantes y 2.000 caballos, con las partidas volantes que acaudillaba don Juan de la Cruz.

El día 11 de Julio se celebró Consejo en Porcuna, asistiendo los jefes de las divisiones, que lo eran Reding, suizo al servicio de España; el Marqués de Coupigny, antiguo oficial de guardias walonas; don Felix Jones y el Jefe de la reserva don Manuel de la Peña.

Allí quedó acordado el plan de la gloriosa batalla de Bailén, que consistía en que Reding cruzaría el Guadalquivir por Mengibar, dirigiéndose sobre Bailén, sosteniéndole Coupigny, que debería pasar el río por Villanueva, y que, entretanto, Castañón, con la 3.ª división y la reserva, atacaría de frente á Dupont, en Andújar, mientras Cruz con las tropas ligeras pasaría el puente de Marmolejo para caer sobre la derecha del enemigo.

El general francés Dupont, reforzado con las tropas de Vedel, Ligier Belair y Gobert, permaneció acantinado en Andújar.

El tío Frasco había salido á vigilar el riego de unos terrenos; los maíces estaban secos; aquella noche tocaba el agua y marchó tranquilamente, dejando encomendada la vigilancia de la heredad á Antonio, el viejo capataz, el más fiel entre todos los del cortijo.

El agua tardó en llegar más de lo acostumbrado, y el tío Cermeño emprendió el regreso á su finca, calculando por las estrellas y el caminito de Santiago que hacía mucho rato había pasado la media noche.

El cortijo de Rubiales habíase convertido en el entretanto, en puesto avanzado de los franceses. Un palotón de soldados vivaqueaban en la puerta, bajo el frondoso emparrado. Las bromas y las chanzonetas circulaban de boca en boca, y sus intencionadas miradas, dirigidas hacia las ventanas de la casa, denotaban que algo ocurría allí dentro que les llamaba poderosamente la atención.

El infeliz Antonio, amarrado fuertemente á un olivo, presenciaba lleno de estupor esta escena.

Hacía más de dos horas que aquella fuerza había sorprendido á los moradores de Rubiales; los mozos de labranza huyeron con las mujeres; el fiel Antonio que intentó resistirse, había sido reducido á la impotencia, y Rosario, la bella hija del tío Frasco, había sufrido un desmayo y el pobre viejo recordaba con espanto haberla visto desaparecer en los brazos de un oficial que mandaba el destacamento, por el ancho portalón del cortijo.

El tío Cermeño había visto á los lejos brillar las armas de los franceses.

Comprendiendo lo que pasaba, corrió á campo traviesa, dió la vuelta al cortijo, saltó las tapias, y entro trémulo por la ira y el encono.

Un hombre, en el que reconoció el uniforme del ejército enemigo, bajaba la escalera. Ocultóse en la sombra, y después subió anhelante; un horroroso espectáculo le hizo enmudecer y quedar inmóvil; su hija, la preciosa y gentil Rosario, el encanto de su ancianidad, pendía de una viga que cruzaba la estancia, y el aire de la noche hacía balancear horriblemente su delicado cuerpo, mal cubierto por sus ropas.

Rosario no había querido sobrevivir á su deshonra.

Feroz escena se desarrollaba pocos

momentos después en el ancho corral del cortijo de Rubiales.

Dos hombres se encontraban frente á frente, armados de la temible faca, cuchillo peculiar en los andaluces y gente del campo.

Uno de ellos es el tío Frasco que desea matar al violador y asesino de su hija, pero que, noble y leal, quiere hacerlo cara á cara; el otro es un joven oficial del ejército francés que avergonzado de su crimen, acepta lleno de remordimiento aquel duelo singular.

La luna alumbraba el cuadro y da de lleno en el enérgico rostro del tío Cermeño, cuyos ojos lanzan chispas siniestras, mientras sus crispadas manos denotan la ira que inunda su alma lacerada y dolorida.

Empieza el extraño desafío. Los combatientes no cuidan de cubrirse y solo desean concluir pronto. El labrador avanza decidido y alarga el brazo. El jefe francés herido en medio del pecho, cae de espaldas; la sangre mancha su uniforme y va enrojeciendo la tierra; sus ojos giran violentamente; sus labios balbucean ¡Gran Dieu! y queda inmóvil.

Rosario estaba vengada.

Empieza el amanecer del memorable 19 de Julio de 1808. Las avanzadas francesa y española se batían con encarnizado ardor.

El cortijo de Rubiales arde por sus cuatro costados y las llamas alumbran siniestramente al viejo labrador, que cava una fosa para su hija.

Cumplido este piadoso deber, salta sobre un caballo, y con una garrocha de picar toros, corre deseoso de abandonar aquel sitio teatro de sus pasadas alegrías; únese á la famosa caballería del invicto Castañón. Allí su temible arma se enrojece de sangre invasora, y cae al fin acerbillado de heridas, á tiempo aun de oír los gritos de triunfo de los españoles, que humillaban y vencían las águilas imperiales del audaz Napoleón Bonaparte y hacían capitular y quedar prisionera de guerra toda la división francesa.

MIGUEL ALDERETE GONZALEZ.

DOS POESÍAS INÉDITAS

I AYER Y HOY

Hace ya mucho tiempo. ¿Lo recuerdas? Eras aún niña. En andaluz tardé, sentados en las blandas mecedoras del florido balcon tras los cristales, mirando juntos de la alegre sierra los lejanos esplendidos paisajes, después de terminada la lectura del libro aquel que de memoria sabes, sin que lograra mi tenaz empeño, quise en la boca de coral besarte...

Han pasado los años. El capullo ya desplegó sus pétalos brillantes, es ya la aurora luminoso día y la niña mujer incomparable. Hoy nos junta el destino muchas veces como en aquella deliciosa tarde: permites que mi mano con cariño sobre tus hombros de marfil descansase; que atraiga tu cabeza soñadora hacia mi pecho, que turbado late, y, al presentir mis amorosos besos, los ojos cierras y los labios abres!...

II AUSENCIA

Vuelven las noches del ardiente Estío, las sagradas memorias evocando que nunca olvidas tú, corazón miol ¡Cuán vivas ansias de tornar á verlas á orillas de aquel río que dilata sus limpias ondas de cristal y plata tejiendo espumas y arrastrando perlas!...

¡Cuán felices las horas que pasaron, tanto más breves cuanto más dichosas, oyendo, de tus labios suspendido, en las cálidas siestas luminosas tus palabras, que aun suenan en mi oído, tan dulces, elegantes y amorosas... ya leyendo en las íntimas veladas, olvidando vulgares intereses y á la luz de tus ojos, que son soles, los ilustres ingenios españoles

...y los brillantes clásicos franceses... ya, cual si fuera mi ventura poca, en los delirios de pasión tan loca bebiendo de tu aliento la fragancia, y gustando en el cáliz de tu boca las áureas mieles que el amor escancia...

En tanto llega el suspirado día de renovar tan plácidos momentos, henchidos de cariño y de poesía, van volando hacia tí, querida mía, con sus alas de luz mis pensamientos!...

PEDRO DE LARA.

FABULAS

LOS QUE SUBEN Y BAJAN

Una gota de agua que había estado millares de años confundida con las demás en un lago, sintió de pronto que se transformaba y adquiría ligereza extraordinaria. Estaba evaporándose.

—¡Tengo alas!—dijo flotando sobre el lago.—Adios amigos. Ya había presentado muchas veces que mi naturaleza era distinta de la vuestra. Voy á las alturas, al país de las nubes y de las águilas. Ya no nos veremos mas.

—No te enorgullezcas,—le dijo otra gota que había viajado mucho.—Yo he estado en esas altas regiones y sé que no se permanece en ellas mucho tiempo. Pide á Dios que cuando caigas, quizá hoy mismo, te deje volver á este lago tranquilo. Eres como todas nosotros: el calor te eleva; un pequeño enfriamiento te hace descender.

—Aunque eso sea,—repuso la soberbia partícula de vapor,—ha llegado mi época feliz.

—¿Quién sabe? Acaso estás destinada á hundirte en el terreno y encerrarte para siempre en una cueva oscura.

Algunos días después, la gota condensada caía sobre una hoja; y resbalando por ella temblaba, resistiéndose á desprenderse.

Venía de los cielos: iba fatalmente á rodar sobre la tierra.

PLACERES GRATUITOS

Cayó de un árbol una oruga sobre la espalda de un galápago, y al notar el cómodo y suave movimiento del testáceo, la oruga dió gracias á la suerte por que la había puesto carruaje.

—Ya no tendré que arrastrarme por el suelo,—decía entre sí,—ni fatigarme. ¡Cuánto voy á viajar sobre la concha de este bruto!

A todo esto el galápago avanzaba lentamente hacia un estanque, con gran regocijo de la oruga, que sólo había visto el agua desde lejos. Ya en la orilla el galápago entró en el agua con suavidad, nadando con soltura.

—¡Calle!—siguió diciéndola la oruga.—No sólo tengo carruaje, sino barco: esto es un yacht de recreo. ¡Qué hermoso es navegar en barco propio!

—¡Hija mía!—exclamó el galápago con sorna.—¿Crees que ibas á viajar gratis en mí? Todo se paga en este mundo. Estás rodeada de agua y no puedes huir. Cuando bendicías á tu suerte por haberte puesto coche, yo bendije á la mía que me había puesto el almuerzo en las espaldas.

Se hundió el galápago, quiso nadar la oruga y el testáceo la devoró con apetito.

JOSÉ FERNANDEZ BREMON.

LAS FAROLAS DE SANDIA

El punzon en la cáscara de ondras y ya huecas sandías, dejó huellas grabando puntos simulando estrellas, arabescos artísticos y frondas.

Con luz por dentro, en las callejas hondas, cual farolas fantásticas y bellas en las manos de niños y doncellas destacan sus labores como blondas.

Menos bella es la luz de la sandía en su rosado fondo, que filtrada por la labor cual rica crestería.

Como es menos hermosa y delicada en la Naturaleza la Poesía que en la vibrante rima reflejada.

ENRIQUE REDEL.

Agosto 26 de 1897.

Imp. La Actividad, García Lovera, 16.

SECCION DE ANUNCIOS

LA ACTIVIDAD

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO.-GARCIA LOVERA, 16

En este antiguo y acreditado establecimiento, montado á la altura de los mejores de su clase, se hacen con prontitud y esmero y á precios muy económicos todos cuantos trabajos se relacionan con el arte tipográfico, como circulares, facturas, membretes, tarjetas, esquelas mortuorias, carteles, programas, periódicos, folletos, etc., etc.

Hay además surtido de impresos, con arreglo á los últimos modelos oficiales, para Ayuntamientos, Beneficencia, Pósitos, Juzgados, Contribuciones y muy especialmente para Administraciones de Consumos.

Dirección: D. Juan Canales, Imprenta La Actividad, Garcia Lovera, 16.—Córdoba.

Se sirven á vuelta de correo cuantos encargos se hagan á este establecimiento.

La mejor preparación para conservar, restaurar y embellecer el cabello es
EL VIGOR DEL CABELLO DEL DR. AYER.



Conserva la cabeza libre de caspa, sana los humores molestos e impide la caída del cabello. Cuando el cabello se pone seco, claro, marchito ó gris, le devuelve el color original y su textura, estimulando un nuevo y vigoroso crecimiento. Desea que se amplie el Vigor del Cabello del Dr. Ayer, suplantando todas las demás preparaciones y pasa á ser el favorito de las señoras y caballeros.

El Vigor del Cabello del Dr. AYER.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales.

LA CASA MATIAS LOPEZ

MADRID—ESCORIAL

fabrica siempre las mismas excelentes clases de chocolates que tanta fama gozan en España y el extranjero

Premiados en cuantas Exposiciones han concurrido

De venta en todos los Ultramarinos y Confiterías de ésta.
Depósito central: Montera, 25

Pildoras y unguento Holloway

ESTOS MEDICAMENTOS obtienen una aceptación y una venta más universal que los de ningún otro remedio en el mundo.
LAS PILDORAS son el mejor purificante conocido para la sangre, corrigen todos los desórdenes del hígado y del estómago, y son igualmente eficaces en los casos de disenteria; en fin, no tiene rival como remedio de familia.
EL UNGUENTO cura pronto y radicalmente las heridas antiguas, las llagas, y las úlceras, aun cuando existen veinte años de existencia, y es un específico infalible contra las enfermedades cutáneas, por malignas que sean, tales como la lepra, escorbuto, la sarna y todas las demás afecciones de la piel. Cada caja de Pildoras y bote de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones para el uso del medicamento respectivo, pudiendo obtenerse estas instrucciones impresas en todas las lenguas conocidas.
LAS PREPARACIONES HOLLOWAY se hallan de venta en todas las principales Farmacias y Droguerías del mundo, y en Londres, 533 Oxford Street, en el establecimiento central del Profesor HOLLOWAY.

PASTILLAS BONALD
CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA

Su eficacia está reconocida por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la BOCA y de la GARGANTA

tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laringo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etcétera, etcétera.

TENEMOS PREPARADAS

- PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas.
- PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas, con cocaína y mentol.
- PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas, con policarpina.
- PASTILLAS de cocaína y mentol.
- PASTILLAS de cocaína, ecdéina y mentol.

PARA LOS CASOS EN QUE LOS SEÑORES MÉDICOS LAS CONSIDEREN INDICADAS
Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y el extranjero.
Se venden en todas las farmacias, y en la del autor
NUÑEZ DE ARCE, 17
(ANTES GORGUERA)
MADRID

ARRENDAMIENTO

Desde el día se arrienda en la casa número 11 calle Mármol de Bañuelos, un portal y otra habitación contigua, propios para tienda, midiendo ambos cuarenta y nueve metros superficiales. Si conviniese, también pueden cederse otras dependencias.

EL COMERCIO DE CÓRDOBA

Diario de Ciencias, Artes, Industria, Comercio, Administración, Noticias y Avisos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba: un mes, 1,75 pesetas.—Un trimestre, 5 pesetas.—Fuera de Córdoba: un trimestre, 6,50 pesetas.

Anuncios y comunicados á precios convencionales

Gratis á los señores suscriptores, pagando solo los derechos del impuesto establecido por la Ley á los anunciantes.